

Pamoja kwa **Amani**

ensemble pour la paix



balobaki

FACT-CHECKING

SEMAINE DU VENDREDI 02 JANVIER 2026



Cette vidéo montre l'entrée des rebelles de l'AFC/M23 à Bukavu en février 2025 et non à Kalemie

Dans un groupe WhatsApp dénommé forum de kin, composé majoritairement des membres de la société civile, une vidéo montrant une colonne d'une douzaine d'individus en tenue de type militaire, armés de fusils et marchant en file indienne dans une rue, a été partagée comme illustrant l'arrivée des rebelles de l'AFC/M23 à Kalemie, une ville du Nord-Est de la province du Haut-Katanga, en République démocratique du Congo. Après vérification, cette affirmation est inexacte : la vidéo ne provient pas de Kalemie, mais montre l'entrée des rebelles de l'AFC/M23 à Bukavu en février 2025.

En deux lignes: cette vidéo qui montre une colonne de personnes en tenue militaire entrant dans une ville, ne provient pas de Kalemie. Il s'agit de l'entrée des rebelles de l'AFC/M23 dans la ville de Bukavu en février 2025.

Dans l'Est de la RDC, les combats entre les rebelles de l'AFC/M23, appuyés par des soldats rwandais, et les Forces armées congolaises, soutenues par leurs alliés Wa-zalendo, se sont intensifiés ces derniers jours. Selon [les autorités burundaises](#), qui partagent une frontière avec la ville d'Uvira, actuellement sous contrôle de ces rebelles, ces derniers envisageaient de se rendre à Kalemie avant le 25 décembre 2025. C'est dans ce contexte que la vidéo faisant l'objet de notre vérification a été diffusée.

CITATION

« Avec cette allure, bientôt Katanga. Voici les rebelles du M23 déjà à Kalemi juste 24h après avoir pris Uvira. »

LES FAITS

Après la prise de chaque grande ville, les rebelles de l'AFC-M23 communiquent généralement via leurs plateformes sur les réseaux sociaux. Nous avons consulté leur [compte X](#) afin de vérifier l'existence d'une publication confirmant une prise de contrôle de la ville de Kalemie. Aucune information de ce type n'y a été trouvée.

Nous avons effectué la même vérification sur les comptes X des [Forces armées congolaises](#) ainsi que celui du [porte-parole du gouvernement congolais](#). Là encore, aucune communication ne fait état d'une prise de Kalemie.

Pour approfondir la vérification, nous avons procédé à une recherche d'image inversée à partir d'une capture d'écran de la vidéo. Les résultats indiquent que la séquence est en ligne depuis février 2025 et qu'elle montre l'entrée des rebelles de l'AFC/M23 dans la ville de Bukavu. Cette vidéo a été publiée à plusieurs reprises [ici](#) et [là](#).

En conclusion, la vidéo présentée comme illustrant l'entrée des rebelles de l'AFC-M23 à Kalemie ne provient pas de cette ville. Elle montre en réalité la prise de Bukavu en février 2025 par les rebelles de l'AFC/M23, soutenus par le Rwanda.



Transféré de nombreuses fois

8.9 Mo

Il avoue être l'auteur de la rumeur sur la prévue infiltration de la zone Beni par les rebelles de l'AFC-M23.

17:03

Oui, un jeune congolais s'est excusé dans une vidéo après avoir propagé une rumeur sur l'arrivée des rebelles de l'AFC/M23 à Beni

Une vidéo d'une minute et treize secondes, largement partagée sur WhatsApp, montre un homme qui demande publiquement pardon en démentant un message dont il est l'auteur, concernant la prévue arrivée des rebelles de l'AFC/M23 dans la région de Beni. Dans le groupe WhatsApp "Naza Béni", qui compte 1020 membres, la vidéo a été relayée avec la légende: "Il avoue être l'auteur de la rumeur sur la prévue infiltration de la zone Beni par les rebelles de l'AFC-M23". Après vérification, cette information s'avère exacte.

En deux lignes: Kakule Tamwita Pyscas reconnaît l'authenticité de la vidéo dans laquelle on l'entend avouer être l'auteur des rumeurs sur la prévue arrivée des M23 à Beni.

Cette vidéo circule alors que la population de Beni et de ses environs vit depuis plusieurs jours dans un climat de psychose, en raison non seulement des attaques récurrentes des terroristes des Allied Democratic Forces (ADF), mais aussi de l'afflux de rumeurs concernant une possible infiltration de l'AFC-M23 dans la région .

CITATION

" Moi, Kakule Tamwita Pyscas, je déments le message que j'ai partagé hier sur l'arrivée des M23 dans la région de Beni. J'appelle la population à ne pas considérer la source de ce message, je m'excuse devant l'opinion"

LES FAITS

Pour vérifier l'authenticité de cette vidéo, nous avons contacté directement Kakule Tamwita Pyscas, qui a confirmé son authenticité lors d'un échange téléphonique avec Balobaki Check le 18 septembre 2025:

" C'est bien moi dans cette vidéo, c'est la presse du gouvernorat qui l'avait prise ", a-t-il déclaré .

Pour Joël Kabunga, porte-parole du conseil urbain de la jeunesse à Beni, la désinformation et les discours de haine ont des conséquences néfastes au sein de la communauté:

" Nous avons sauvé nos compatriotes venus de l'Ituri d'une justice populaire. Une fausse information partagée sur les réseaux sociaux les accusait d'être des membres du M23. La maison qu'ils occupaient avait été brûlée. Vous comprenez jusqu'où les gens sont capables d'aller en réponse à une rumeur. Il est essentiel de vérifier les informations pour ne pas tomber dans le piège de l'ennemi ", conseille Joël Kabunga.

SEMAINE DU VENDREDI 02 JANVIER 2026



La vidéo montrant des fidèles armés de fusils en plein culte à Kamanyola, dans l'Est de la RDC, a été générée par l'intelligence artificielle

Une vidéo montrant des chantres armés à l'intérieur d'une église circule largement sur les réseaux sociaux. Partagée notamment le 8 décembre 2025 dans le groupe WhatsApp Naza Beni, qui regroupe 1 023 membres. Elle est accompagnée d'une légende en swahili affirmant qu'il s'agirait de l'Église adventiste de Kamanyola, dans l'Est de la République démocratique du Congo (RDC). Après vérification, les résultats indiquent que la vidéo a été générée par l'intelligence artificielle.

En deux lignes : non, cette vidéo ne montre pas des fidèles armés en plein culte à Kamanyola : elle a été générée par l'intelligence artificielle. Cette vidéo circule dans un contexte de tensions signalées au début du mois de décembre 2025 dans plusieurs localités du Sud-Kivu, dont le village de Kamanyola, où des combats opposent les FARDC et les Wazalendo aux rebelles de l'AFC-M23, appuyés par l'armée rwandaise.

CITATION

«C'est l'Église adventiste de Kamanyola aujourd'hui.»

LES FAITS

À l'observation de la vidéo, certains détails attirent l'attention : si les individus bougent certaines parties de leurs corps, leurs doigts, en revanche, restent immobiles. Un autre élément suspect concerne la croix portée au cou par l'un des individus. Or, selon leur doctrine, les membres de l'église adventiste du 7 septième jour ne portent pas de croix. Nous avons soumis la vidéo à Hive Moderation, un outil de détection des contenus générés par l'intelligence artificielle.

Le résultat indique une probabilité de 99 % qu'il s'agisse d'un contenu généré par l'IA. Poursuivant nos vérifications, nous avons également contacté Wendo Joël, journaliste basé à Kamanyola, afin de corroborer les faits. Celui-ci affirme : « Cette image ne provient pas de Kamanyola, car l'Église adventiste locale n'est pas construite en matériaux durables comme celle visible dans la vidéo. Ici, l'église est faite en boue. Il faut également rappeler qu'aucun culte n'a eu lieu à Kamanyola en raison des affrontements. »

En conclusion, cette vidéo n'est pas authentique. Les vérifications menées montrent qu'elle a été générée par l'intelligence artificielle et qu'elle ne représente pas une scène réelle survenue à Kamanyola.



**DES
SOLUTIONS
INNOVANTES SUR
WHATSAAPP
POUR LUTTER CONTRE
LES DISCOURS DE HAINE
ET LA DÉSINFORMATION
**DANS L'EST
DE LA RD CONGO****



Pamoja kwa ajili ya
Amani
ensemble pour la paix

Ces articles de vérification des faits sont rédigés dans le cadre du projet :
« **Balobaki Check : des solutions innovantes sur WhatsApp pour lutter contre les discours de haine et la désinformation dans l'est de la RD Congo** »
avec le soutien technique d'Internews et le soutien financier de l'Union européenne.

Son contenu relève de la seule responsabilité de BALOBAKI CHECK et ne peut en aucun cas être considéré comme reflétant la position d'internews et de l'Union européenne.



balobakicheck@gmail.com, redaction@balobakicheck.com



BALOBAKI CHECK



+243 859167887



www.balobakicheck.com



Funded by
the European Union



Internews
Europe